
ЛЮБОПЫТНАЯ ПОЛУЧИЛАСЬ ситуа
ция: гражданин соседней державы без 
научных трудов, степеней и званий мо
рочил голову государственным инстанци
ям, органам массовой информации Украи
ны, используя доверчивость некоторых из 
них для пропаганды своих фантазий.

Думаю, - завершает свой рассказ 
Юрий Соломатин, - для общественности 
Украины такие фантазии в социально
психологическом отношении не так уж и 
безобидны. Поскольку рождают необос
нованное недоверие к своей украинской 
науке, а главное - дополнительно деста
билизируют и без того сложную общест
венно-политическую обстановку.

Между тем, волна новых "версий” о 
предназначении "Чернобыля-2’’ и, есте
ственно, угрозы распространения психо
тронного оружия вновь прокатилась в 
средствах массовой информации в кон
це минувшего и начале нынешнего года, 
приуроченная, видимо, к приближавшей
ся 10-й годовщине Чернобыльской тра
гедии.

Сначала поработавший чуть ли не во 
всех киевских газетах (да кое-где не по 
одному разу) Валентин Смага печатает в 
"Час-Time” 1 декабря статью “Игра в мол
чанку. Существует ли в Украине психо
тронное оружие? ”. Эстафету подхватыва
ет Виктор Сильченко в “Киевских ведо
мостях” 6 декабря статьей с предлинным 
названием ''Психотронное оружие в ру
ках случайного радиолюбителя. Это мо
жет произойти уже сегодня, если работы 
в области энергий будут и дальше оста
ваться без контроля”. Затем подробно, 
со смаком, на протяжении получаса на 
эту тему рассуждают авторы и герои пе
редачи "Реальность невозможного” на УТ- 
1 17 декабря 1995 г. И пошло, и поехало, 
словно народ Украины больше пугать уже 
нечем, а в стране, скатившейся по эко
номическим показателям и уровню жиз
ни до слаборазвитых африканских стран, 
больше никаких проблем, кроме мифи
ческого психотронного оружия, не суще
ствует.

ДОРОГОСТОЯЩАЯ ИГРУШКА
Но вернемся к “Чернобылю-2”. Как 

сложилась его судьба после того, как в 
сентябре 1988 года объект был передан 
на баланс ПО "Комбинат”? Что случилось 
с его уникальной и дорогостоящей аппа
ратурой, аналоги которой во всем быв
шем СССР можно пересчитать по паль

цам? Ведь антенны дальней космической 
связи - лишь видимая часть айсберга, на
звание которому “Чернобыль-2”.

Растаскивать оборудование станции 
начали практически с первых дней после 
аварии. Правда, сначала это происходило 
как “плановый вывоз ценных грузов". Часть 
оборудования - электромоторы, вентиля
торы, арматура - пошла на нужды 30-ки
лометровой зоны. Кое-что перепало уче
ным Академии наук Украины, кое-что - 
воинским подразделениям, занятым в 1986 
- 1987 годах на ликвидации последствий 
аварии. В 1988-м окончательно выясни
лось: дорогостоящая игрушка никому не 
нужна. Ну, а после развала СССР бывший 
Минобороны уже не мог дотянуться до 
своей бывшей собственности, а у украин
ского не было средств содержать когда- 
то престижный, а сейчас совершенно бес
полезный с военной точки зрения объект. 
Да и желания, по всей видимости, тоже. 
После долгих месяцев, превратившихся в 
годы неопределенности, “Чернобыль-2” 
сбагрили - иного слова не подберешь - 
предприятию систем диспетчерско-техно
логического управления (ПСДТУ) НПО 
"Припять”, Это предприятие обеспечива
ет телефонную, радио- и телеграфную 
связь в 30-километровой зоне. Кстати, в 
Чернобыле оно расположилось в здании 
бывшего райузла связи.

На решение передать "Чернобыль-2” 
ПСДТУ повлияло, видимо, наличие слова 
“связь” в задачах того и другого. Для чи
новников ведь иногда одно слово являет
ся главенствующим... Так что НПО “При
пять”, расформированное, кстати, минув
шим летом на отдельные предприятия, 
было единственным в своем роде не толь
ко потому, что вело работы в зоне радиа
ционного поражения, но и потому, что об
ладало хотя и неработающей, но настоя
щей станцией дальней космической связи 
и, как шутили злые языки, при желании 
могло общаться с внеземными цивилиза
циями...

Если же говорить серьезно, то обслу
живать такой сложный объект, как “Черно
быль-2”, ПСДТУ было явно не под силу, 
учитывая, что и со своими прямыми обя
занностями - обеспечением телефонной и 
телеграфной связью предприятий 30-ки
лометровой зоны - оно справлялось с тру
дом. В результате всех сокращений, про
катившихся в 30-километровой зоне в те 
годы, больше всего, пожалуй, досталось 
ПСДТУ. Сравните: из 700 человек, рабо
тавших в этом предприятии в 1987 году, 
осталось меньше двухсот. Как говорят сами 
связисты, этого количества достаточно 
только для того, чтобы предприятие не 
развалилось окончательно. По сути же из

полноценного подразделения Минсвязи 
ПСДТУ превратилось в аварийно-ремонт
ную службу, работающую к тому же в до
вольно экстремальных условиях Черно
быльской зоны. Так что при всем желании 
руководство предприятия не могло уделить 
нежданно-негаданно свалившемуся ему на 
голову "Чернобылю-2” сколько-нибудь 
серьезного внимания. Бригада из пяти че
ловек - вот тот максимум специалистов, 
которых могло выделить руководство 
ПСДТУ для бывшего секретного объекта. 
Между тем в их обязанности входило не 
только профилактическое обслуживание 
оборудования, но и - во исполнение тре
бований Кабинета Министров - учет, сбор 
и отправка в госхран драгоценных метал
лов, которыми, как известно, богата элек
тронная аппаратура... Однако несмотря на 
всю сверхприбыльность дела, содержать 
даже пятерых человек ПСДТУ оказалось не 
по карману: руководство подсчитало, что 
лишь для начальных работ по организации 
обслуживания объекта нужно как мини

мум 10-12 человек. Но за счет чего (или 
кого) взять их бюджетной организации, 
которой скорее сделают еще одно “обре
зание", чем что-то дадут дополнительно? 
Причем и в Минсвязи, и в Минчернобыле, 
которому формально подчинялось ПСДТУ 
как структурное подразделение НПО “При
пять”, прекрасно понимали абсурдность 
ситуации: иметь в своих руках курицу, не
сущую золотые яйца, и не найти несколь
ких “грошей", чтобы заплатить тем, кто бы 
эти яйца поднял...

Однако и у руководителей ПСДТУ пер
вый испуг от "Чернобыля-2” прошел, и они 
начали искать свои пути решения пробле
мы.

- Мы вышли с предложением создать в 
’’Чернобыле-2” малое предприятие, - рас
сказывал нам три года назад бывший на
чальник ПСДТУ Владимир Прядун. - При
чем решили сделать так, чтобы материаль
но были заинтересованы и сами рабочие, 
и наше предприятие, и НПО “Припять”. И 
государство оказалось бы в большом вы
игрыше. Сложность заключается в том, что 
по существующему положению все виды 
коммерческой деятельности в 30-километ- 
ровой зоне, кроме производства электро
энергии на Чернобыльской АЭС, запреще
ны. Но наше предложение было рассмот
рено в Администрации зоны отчуждения, 
в Кабинете Министров Украины и нашло 
понимание.

Чем закончилось это “понимание” - наш 
репортаж из “Чернобыля-2”,

ВРЕМЕНА ВАРВАРОВ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ?

От трассы Чернобыль-Припять до быв

шего военного городка ехать минут семь- 
десять по дороге, уложенной стандартны
ми бетонными плитами. Дорога, как и все, 
что осталось от прежних хозяев чернобыль
ской земли, зарастает, превращаясь в 
подобие тропы в некой траншее, соткан
ной из деревьев и кустарников постчерно
быльского самосада.

На КПП нас встретил младший мили
цейский чин, который вместе с приблудив
шейся дворняжкой и составляют основную 
охрану станции (еще один милиционер 
постоянно дежурит в помещении N° 201. 
Пытаемся выяснить, что стоит за этой циф
рой, однако нас попросили просто назы
вать его 201-м, и никак иначе). И больше 
никого на более чем 50 гектаров огоро
женного где забором, где колючей прово
локой некогда совершенно секретного 
объекта.

На заросших бурьяном дорогах воен
ного городка можно встретить повален
ное дерево - таким образом здесь борют
ся с автомобилями, непонятно как прони
кающими на его территорию. Надо всем 
господствует антенна высотой с 32-этаж
ный дом, под ней - четырехэтажное зда
ние управления станцией и обработки 
информации, дальше казарма, а правее, 
за леском, пятиэтажные дома, где прожи
вали самьи военнослужащих, бывшие шко
ла, детский сад, клуб, магазин... Вот, соб
ственно, и все.

Экскурсия по помещениям, где удалось 
побывать, поводов для оптимизма не при
несла: везде, куда ни бросишь взгляд, 
грязь и мерзость запустения. Думалось, что 
кооператоры, которые добились права из
влекать драгметаллы из брошенной арма
туры, профессионально будут их добывать. 
Нет, не то, что профессионально, но даже 
с отверткой никто к ней не подходил - вы
рывалось с корнями, воровской фомкой, с 
особенным изуверством и вандализмом: не 
мое, не наше, чужого дяди, - значит, мож
но все крушить и ломать. Рассказывают, 
что вице-президент Национальной акаде
мии наук Украины Виктор Барьяхтар, по
бывавший недавно в "Чернобыле-2” и уви
девший этот разгром, не смог сдержать 
слез..,

Зашли в аппаратную спутниковой свя
зи... Ну зачем было уничтожать то, что 
может пригодиться где угодно? Антенны 
есть, кабельное хозяйство сохранилось, но 
нет компьютерной системы, нет блоков 
регулирования, нет передатчиков. Подума
лось, а способны ли компенсировать те 
извлеченные драгметаллы стоимость при
годной к употреблению где-нибудь в глу
бинке принимающей телесигнал аппарату
ры? Нет! И сколько сельских тружеников 
лишилось возможности принимать на сво
их телеэкранах лишний канал?

Все эти “операции” по "демонтажу" и 
“извлечению драгоценных металлов" на
помнили нам времена варваров, первобыт
ный вандализм. И что самое обидное - 
спросить за это нынче уже вряд ли с кого 
можно. Да и кто будет спрашивать? И наши 
вопросы: “Так сколько же добыто драгме
таллов и где они находятся? И стоила ли 
овчинка выделки? ”, кому мы бы их ни за
давали в 30-километровой зоне, повиса
ли, как и следовало ожидать, в воздухе...

Парадоксально, что все-таки сохрани
лась кое-где в "Чернобыле-2” часть обо-

"ЧЕРНОБЫЛЬ-2": МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ



рудования, которое хоть сейчас пере
носи, монтируй - и оно десятки лет верой 
и правдой будет служить людям. Сохрани
лось оборудование на компрессорной 
станции, есть совершенно пригодные вен
тиляторы, трубы, переходники, электродви
гатели. Очень бы не хотелось, чтобы и эти 
вещи со временем не превратились в ни
кому не нужный хлам. Был бы единый хо
зяин, который отвечал бы за все, что ни 
есть в “Чернобыле-2”, тогда был бы и по
рядок, и другие не были бы внакладе.

То, чю "Чернобыль-2” нужно было сра
зу после аварии полностью законсервиро
вать, а потом, дождавшись лучших времен, 
когда можно будет на трезвую голову ре
шать его судьбу, к нему возвратиться и все 
сделать по уму - с этой мыслью сегодня 
согласны практически все, с кем нам до
велось беседовать.

Не получилось. На богатства “Черно- 
быль-2” открыли роток многие организа
ции, а когда стали говорить в Украине о 
необходимости создания собственного 
золотого фонда, станцию взяли просто в 
клещи, и уже от всевозможных кооперати
вов, предложивших свои услуги в добыче 
драгметаллов из аппаратуры, не отверте
лись: заключили так называемые догово
ра, дали на откуп аппаратуру... и получи
лось то, что можно было предположить 
заранее - “Чернобыль-2” растащили вмиг, 
похоронив все, что создавалось многими 
годами в самых засекреченных КБ в един
ственных экземплярах самыми талантли
выми головами.

Спохватились лишь летом 1994 года, 
когда многим показалось, что будет, на
конец, у уникального объекта истинный 
. . . . . .  - межотраслевой научно-техниче-
ский центр (МНТЦ) "Укрытие” Националь
ной академии наук, “штаб-квартира” кото
рого находится в Чернобыле.

НОВЫЕ ТАЙНЫ 
СЕКРЕТНОГО ОБЪЕКТА

Бывший заместитель директора МНТЦ 
Александр Иосифович Мельников букваль
но выбил "Чернобыль-2” для организации 
производств по дезактивации материаль
ных ценностей и размещения исследова
тельских лабораторий по изучению про
блем локализации и захоронения радио
активных отходов (РАО).

Благая цель? Конечно! В том же, 1994-м 
году, МНТЦ "Укрытие" совместно с поляка
ми даже создает предприятие “Сера-Чер- 
нобыль-2” для производства специальных 
контейнеров для РАО, Инициатор - А. И 
Мельников. С этого момента в летописи 
секретного объекта появляются таинствен
ные страницы, скрываемые от посторон
них глаз. Возникают вопросы: почему с 
поляками? С каких пор Польша стала ав
торитетом в радиационных технологиях? 
Почему выбрано такое направление про- 
изводственной деятельности, как изготов
ление спецконтейнеров? И почему столь 
грубую - в буквальном смысле железобе
тонную - технологию нужно размещать там, 
где 90% оборудования - электроника?

Загадки продолжаются и в 1995-м. Ни
кто ни разу не видел ни одного сделанно
го в “Чернобыле-2" контейнера для РАО, 
зато кое-кто попробовал на вкус... спирт, 
произведенный на секретном объекте! Как 
сообщил хорошо информированный работ

ник МНТЦ, просивший не называть его 
фамилию в печати (далее вы поймете, по
чему), в “Чернобыле-2” под патронажем 
все того же А. И. Мельникова было налаже
но производство спирта из рапса и топи
намбура. Официально оно проходило, как 
внедрение "биотехнологий по очистке жид
ких РАО”. Мне, неспециалисту, трудно су
дить, можно ли с помощью спирта из рап
са превращать радиоактивные растворы в 
дистиллированную воду, но говорят, само
гончик получился очень даже неплохой...

Александр Иосифович Мельников сей
час находится под следствием. Правоох
ранительные органы инкриминируют ему, 
как удалось выяснить, "злоупотребление

Бывший главный инженер “Чернобы
ля-2" Д. В . Соколов о сегодняшнем со
стоянии объекта еще более категоричен:

- Оставшееся оборудование в большей 
части для использования в комплексе по 
своему прямому назначению непригодно. 
Служебные помещения требуют ремонта. 
Жилой фонд более десяти лет простоял 
без отопления, обветшал. Для восстанов
ления необходим капитальный ремонт. Все 
коммуникации тепло-, водо- и энергоснаб
жения необходимо менять полностью. Так 
что строительство такого нового объекта 
обойдется, наверное, дешевле, чем вос
становление старого.

Между тем, у некоторых неугомонных, 
личностей зреют новые смелые идеи. По
сле того, как из радиотехнической аппа
ратуры “Чернобыля-2” с корнем вырвали

служебным положением” и задают, надо 
полагать, много вопросов, касающихся не 
только контейнеров и спирта...

Ныне работающий заместителем гене
рального директора МНТЦ "Укрытие” по 
науке Владимир Николаевич Щербин в 
интервью газете так прокомментировал 
сложившееся положение с "Чернобылем- 
2” .

- Это наша головная боль. Бывший ге
неральный директор МНТЦ Владимир Ва
сильевич Токаревский и особенно его за
меститель по новым технологиям Алек
сандр Иосифович Мельников не оценили 
сил и возможностей МНТЦ, принимая этот 
объект. Думали, что там можно развернуть 
некие работы по опасным технологиям. Но 
"Чернобыль-2” разрушен. Уничтожены все 
коммуникации и почти все разворовано. 
Для того, чтобы его поднять, необходимо 
по меньшей мере несколько миллионов 
долларов.

В 1994-м году "Чернобыль-2” был при
нят МНТЦ без инвентаризации. Сейчас 
она проведена. Обеспечивается охрана 
только тех материальных ценностей, ко
торые там еще остались. Но я слышал, 
что готовятся документы о передаче "Чер- 
нобыль-2” ГСП "Техноцентр", которым 
руководит бывший гендиректор МНТЦ 
Токаревский.

все драгметаллы, взоры обратились к ме
таллу, хотя он и не “дорог”, но тоже от
менного качества - ведь из трех сотен тонн 
высококлассной стали, из которой собра
ны гигантские антенны “Чернобыль-2”, 
можно выплавить металла на изготовле
ние трех-четырех сотен автобусов или 
троллейбусов. Правда, этот металл пред
варительно нужно дезактивировать, так как 
в отличие от находящейся в "темных" 
помещениях аппаратуры, он "впитал" все 
радиоактивные ветра, дувшие весной и 
летом 1986 года со стороны разрушенно
го 4-го энергоблока ЧАЭС.

Кстати, еще в бытность ПО "Комбинат” 
начала витать в начальственных верхах 
идея промышленной дезактивации метал
ла, которого и без космических антенн в 
30-километровой зоне видимо-невидимо. 
Начались даже переговоры со швейцар
ской фирмой, начальство с удовольстви
ем ездило в страну горных Альп и давало 
интервью о светлом будущем чернобыль
ского металла, было даже придумано кра
сивое название совместному предприятию 
- “Комбитек”. Однако дальше замыслов 
дело не пошло: металл как ржавел в зоне, 
так и продолжает ржаветь, только теперь 
вместе с опытной" установкой по его де
зактивации. Что же касается антенн кос
мической связи, то тут “энтузиастов” под

стерегает другая опасность, которая мо
жет запросто похоронить идею на века: в 
отличие от металла, валяющегося на зем
ле, высотную антенну надо еще разо
брать. Между тем только на монтаж гото
вых конструкций в свое время понадоби
лось два года. На демонтаж, как ни стран
но, времени нужно в два раза больше - 
так утверждают специалисты. Естествен
но, при наличии всей необходимой тех
ники (напомним, только высота антенны 
150 метров). Так что, вероятно, простоит 
еще Эйфелева башня Чернобыльской 
зоны долгое время, по-прежнему вызы
вая недоуменные вопросы заезжих жур
налистов и давая возможность некоторым 
"ученым” пугать обывателей электронны
ми небылицами.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Мы живем в удивительно странном го

сударстве, у правительства которого са
мые популярные слова - “дефицит бюд
жета”. И, похоже, это явление еще не ско
ро станет анахронизмом.

Мы ждем западных инвестиций, про
сим кредитов и грантов на модерниза
цию своей промышленности, тех же 
средств связи и энергетики.

И в то же время с бесшабашностью и 
удалью, как богатые гуляки, растранжи
риваем то, что могло бы” работать, при
носить пользу людям и прибыль государ
ству.

Мы бьемся в сжимающихся тисках 
энергетического кризиса - останавлива
ем предприятия, сидим дома при свечах 
и в то же время по желанию западных 
дядь и теть досрочно закрываем Черно
быльскую АЭС, добровольно лишаясь 
более четырех миллиардов долларов 
только за счет невыработанной электро
энергии! Стоимость же невыпущенной из- 
за ее отсутствия продукции как минимум 
на порядок выше...

Мы растаскиваем, ломаем и просто 
гробим уникальный для всей Европы вы
сокоинтеллектуальный объект "Черно
быль-2”, который при минимальных за
тратах можно было бы перевести на "мир
ные рельсы", и Украина имела бы уни
кальный комплекс, обеспечивающий на
дежную теле- и радиосвязь практически 
с любой точкой Земного шара. В резуль
тате мы распрощались с 5 миллиардами 
долларов только балансовой стоимости 
объекта без учета прибыли, которую мог 
бы уже принести и еще принес бы этот 
бывший секретный объект.

И все же верится, что найдется в го
сударстве сила, которая еще сможет из
менить положение с тем же “Чернобы
лем-2”. Ну разве сложно собрать ком
петентную комиссию из военных, слу
живших в “Чернобыле-2”, связистов, 
электронщиков, ученых-практиков И Т. Д . ,  
которые определили бы, можно ли все 
же спасти “Чернобыль-2", использовать 
его не на металлолом, а на умное дело. 
И решение о дальнейшей судьбе стан
ции дальней космической связи должно 
приниматься на уровне правительства, 
и никак не ниже, потому что статус объ
екта, его уникальность, его цена, нако
нец, дают все основания относиться к 
нему с уважением, а не с воровским ин
тересом.

Или всем нам, и правительству тоже, 
все до лампочки?

Так ведь и лампочка уже едва светит.
Еще чуть-чуть - и наступит тьма. То 

есть собирать комиссии, принимать ре
шения будет уже действительно поздно.

Виктор ДЕМЕНЕВ, 
Виталий РОМАНОВ.


